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《ごあいさつ》 

               秋の金沢が楽しみです 
                                     会長 山田 勝彦 

FAR会の皆様、その後お元気でお過ごしでしょうか。 

この原稿を書かせて頂いている昨今では美しかった満開の桜花も散り果て、緑の

美しい季節を迎えようとしています。そしてこの情報誌が皆様のお手元にお届けで

きる頃には美しい新緑を迎えていることでしょう。 

小生の現在の住居は京都市の西端にあるお酒の神様として有名な「松尾大社」の

近くにあり、嵐山までは徒歩30分ほどのところです。ですからお天気の良い日には

よく散歩に出かけ、桂川の川面を眺めながら渡月橋まで歩きます。渡月橋を渡り亀

山公園まで行きますと、公園の入口近くに「周恩来」の石碑があり、この石碑には「雨中嵐山」と書かれた

漢詩が書かれています。この漢詩は「雨中二次遊嵐山・・・」から始まり嵐山の風情をめでた詩です。そし

て末尾には「1919年 4月 5日、京都嵐山にて」と書かれています。ですから今から96年前ということにな

りますが、周恩来は京都大学でも勉強され、京都を大変に愛された方と聞きます。京都に来られる機会があ

れば是非とも一度訪れてみて下さい。 

さて、今年の秋のFAR会は金沢市で開催される予定です。金沢市と言えば、今年の北陸新幹線の開業で

東京から約2時間30分と大変に短い距離になりました。また大阪からも特急サンダーバードで約2時間40

分の距離ですから、関東、関西からも大変に近くなりました。そして金沢には日本三名園の一つであり百万

石前田家の庭園「兼六園」があります。金沢城と共に是非とも訪れたい史跡です。是非とも多くの皆様のご

参加をお待ちしています。私もJSRTの初代会長を務めさせて頂きましたが、それまでは総会開催地の実行

委員長が会長に任命されておられました。しかしこれでは会長は年度ごとに代ることになるため、長期的な

計画や実行ができないため、総会選出の比較的長期的な会長選出が必要という総会意見により、会長選出方

法が変わり、不肖小生が初代の会長に任命されてしまいました。以後、この選出方法は変わることなく現在

に至っています。現在では役員理事も代議員総会で選出されるという民主的方法に代り非常に好ましい方法

だと思っています。今後の学会の飛躍的な発展を心よりお祈

りしています。 

FAR会はJSRT学会役員を務められた方々のOB会です。学

会役員を辞任される方々は毎年数名であり、入会資格者も大

変に少ないのが現状です。規定によれば役員資格がなくても

会員の推薦により入会することもできるようですので、是非

とも関心のある方々の入会促進をお願いしたいと思ってい

ます。 FAR会を通じてJSRTに関与された多くの方々との

交流が生まれ、昔懐かしいJSRTのお話もしたいものです。

ご入会の勧誘をよろしくお願い致します。FAR会の発展を心

よりお祈りしています。・・・皆様お元気で。 
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《2015 年 懇親の夕べ》報告 

代表幹事 伊藤 敏夫  
 第 71回日本放射線技術学会総会学術大会が横浜で開催され、FAR会･平成 27年度第1回世話人会もまた

パシフィコ横浜会議センターで開催され提出された議題が滞りなく審議され、後は「懇親の夕べ」で心ゆく

まで ”飲み” ”食べ” ”話し合い” 久しぶりに懇親を図ることができました。 

 今年の懇親会場は、関内駅前のコシと風味が身上の手作り木鉢蕎麦の「利久庵本店」で開催され、店の主

人の日本そばのルーツや蕎麦作りの蘊蓄を延々と拝聴しているうちに、会員が追々と集まりまして、総勢

31名の参加となり大賑わいの懇親会となりました。 

 速水副会長の開会の辞で始まり、山田勝彦FAR会会長の挨拶そして真田茂JSRT前代表理事の祝辞をいた

だきました、その後お嬢様とご参加いただきました筒井政光・名誉会員の乾杯で会場の雰囲気も大いに盛り

上がり、そのまま歓談に入りました。その後、叙勲をいただいた前田幸一先生の皇居園遊会での天皇陛下と

の一問一答で奥様に対して、大いに株を上げたと言うお話や、一時間程前に新JSRT代表理事兼第72回学術

大会長に就任された、小倉明夫先生の大いなる抱負を述べて頂きました。また、FAR会が日頃お世話になっ

ております事務局長及び事務局員の自己紹介等がありアットいう間に10時近くになり、平林副会長の挨拶

でお開きとすることができました。 

 今回も、萩原明先生には何から何までお世話になりまして、無事に懇親会を開催する事ができました事を

此処に紙面をもって御礼申し上げます。 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

「懇親の夕べ」出席者（敬称略） 
山  哲男、藤田  透、萩原  明、藤田 卓造、本間 龍夫、石井  勉、森  克彦 
山田 勝彦、神澤 良明、小水  満、平林 久枝、速水 昭雄、草山 泰子、金尾 啓右 
川上 壽昭、川村 義彦、山田 和美、橋本 廣信、喜多村道男、宮高  睦、前田 幸一 
筒井 政光、筒井 光代、佐藤 幸光、井口 佳世、北川 千秋、寺本 和子、土井 邦雄 
真田  茂、小倉 明夫、伊藤 敏夫 

～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～ 

《2015 秋の FAR 会》案内 

「2015 能登を巡る旅」のお誘い 

代表世話人：宮地利明(金沢大学) 

 
 
 
 
 
 
 
 

開 催 日： 平成 27 年 10 月 10 日（土曜日）～10 月 11 日（日曜日） 1 泊 2 日 

集合場所： 金沢市文化ホール（バスは文化ホール南側から発車します。） 

集合時間： 13 時 20 分 出発 13 時 30 分 

宿 泊 地： 和倉温泉 ホテル海望 

会   費： 会員 25,000 円（会から 5,000 円補助）、非会員 30,000 円 

申込締切 : 平成 27 年 9 月 10 日  同封の申し込みハガキでお願いします｡ 
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秋季学術大会は市川勝弘・大会長（金沢大学医薬保健研究域保健学系）のもと平成27年 10月 8日（木）

～10日（土）の期間、金沢市文化ホールで開催されます。恒例のFAR会秋の旅は今回、「2015能登を巡る旅」

とし秋の能登半島を旅し、和倉温泉で学会の疲れを癒して頂きたいと企画しました。 

北陸新幹線が2015年 3月 14日に長野～金沢間が開通、営業を開始し、これにより東京～金沢間が2時間

28分で結ばれるようになりました。また、NHK朝の連続テレビ小説『まれ』の舞台になり注目を集める自然

あふれる能登を旅することにしました。 

千里浜（ちりはま）なぎさドライブウェイ（写真）は日本で唯一、砂浜のドライブロードです。千里浜か

ら宝達志水町今浜までの約8kmの海岸を車で走ることができます。細かい砂が海水を含んで舗装道路のよう

になり、日本で唯一波打ち際のドライブが楽しめます。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

和倉温泉 

宿泊は、かつて湧口が海中にあり、2羽のシラサギが傷

口を癒やしていたことから発見された和倉温泉。シラサギ

の像を設置した源泉口には、今も湯がこんこんと湧き、温

泉卵作りも可能です。 

和倉温泉は950年以上の歴史があり、お湯は"海の温泉"

ならではの豊富な塩分が特長です。 

その泉質はナトリウム・カルシウム─塩化物泉（高張性

弱アルカリ性高温泉）、泉温は89.1度、湧出量は1日2,618t

です。 

塩の恵みの三大効能は１.傷や皮膚病に作用する「殺菌効果」 

2.塩分が皮膚に付着することで汗の蒸発を抑え、湯冷めを防ぐ「保温効果」 3.塩分が毛穴を引き締め、 

 

 

湯元の広場 

和倉温泉の開湯の由来である 2 羽の白鷺のブロンズ像がある公園（写真） 

写真は源泉での温泉卵 
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肌をなめらかにする「美肌効果」があげられます。 

そのほかリウマチ、痛風、神経痛、貧血、虚弱児童、慢性婦人疾患、アトピーなどに効果があり、胃腸痛 

や貧血症、肥肝症などに飲用効果があるとされています。 

白米の千枚田（シロヨネノセンマイダ） 

高洲山の裾野の1.2ヘクタールにわたる急斜面に、幾重にも段になった田んぼが広がっています。その数

1,004枚。1枚の田の平均面積は18平方メートル程です。耕運機も入らない狭さのため、栽培は昔ながらの 

写真：白米の千枚田 
 

手作業で行い、平地の数倍の労力を必要とします。 

千枚田を耕作する白米では、後継者不足が深刻ですが、千枚田を後世に残すための保存活動に取り組んで

います。千枚を超える小さな棚田が海の際まで迫るように続く白米の千枚田は日本初の世界農業遺産に選ば

れ、能登の里山里海のシンボル的な場所です。 

平成13年 1月 29日、国の名勝に指定されました。平成19年春からは田んぼのオーナー制度がはじまっ

ています。 

輪島朝市 

輪島の町の一日は元気な呼び声から始まる。輪島朝市は日本三大朝市（輪島朝市、千葉県勝浦朝市、飛騨

高山朝市）の一つで、一千年以上も前から続いています。地元で獲れた魚や干物、漬物、工芸品など約250

もの露店が並び、元気な呼び声が飛び交い、活気を帯びて輪島の名物となっています。 

朝 8時から朝市通りには、新鮮な海産物をはじめ干物や野菜、民芸品などを扱う露店が、道の両側に所狭

しと約200軒並びます。 

朝市では、奥能登の素朴な人情を感じることができます。町の一日は、朝市の「買うてくだぁー」の呼び
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声から始まります。露店を開く場所は、親子で何代も引き継がれています。野菜などは近所の農家のおばち

ゃん、新鮮な魚介類は漁師町の女性たちが売りに出ます。輪島の女性は働き者で「亭主の一人や二人養えな

い女は甲斐性なし」と自負しているのです。 

朝市で売られるものに「値札」はあまり付いていません。値段は交渉次第、買い手も売り手もこれを楽し

んでいるのです。 

昼食は加賀屋で!! 

七尾フィッシャーマンズ・ワーフ能登食祭市場は天然の良港として古くから栄えてきた能登 大の漁港・

七尾港にあり、朝どれの新鮮な海産物や能登の銘産品を販売し、四季折々の能登の祭りをはじめとした観光

情報を提供している。グルメが味わえるレストランやイベント広場もあり、能登の魅力がぎゅっと詰まった

旅の拠点でもあります。 
 能登食祭市場にある加賀屋は和倉の名宿、加賀屋そのままの「味」と「おもてなし」を気軽に味わえる和 

写真は能登食祭市場 

 

食処です。能登の季節の移ろいと味わいを鮮やかに、そして多彩に楽しんでください。 

能登食祭市場では豊饒の海から、そして野山からいただく新鮮な能登の幸、自然と伝統のなかで人々がつ

くりだした特産品・銘産品の数々がお土産として利用できます。 

能登の銘産品をショッピングできる「生鮮市場」や「銘産･工芸館」、能登各地の里山里海の伝統的な味を

体感できる「里山里海小路」、能登の美味を楽しめる「グルメ館」などがあります。昼食後はショッピング

も楽しんでください。 

～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～ 
≪報告事項≫ 
【平成 26 年度事業報告】 
 １．会員動向 

   ・会員数：95名（2015年 3月末日現在）内、名誉会員数：5名 

    ・新入会員：冨樫 健（北海道） 

    ・死亡退会者：服部 繁名誉会員（2015年 1月 16日死亡） 
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 ２．学術大会（春・秋）に合わせた懇親・交流事業の推進  

  １）第70回総会学術大会時企画「2014 懇親の夕べ」 

     4月 12日（土）横浜市「岩亀本店」にて開催、29名参加 

  ２）第42回秋季学術大会時企画「2014 登別の名湯とアイヌ文化を巡る旅」 

     10月 11日（土）、12日（日）１泊2日の日程で開催、21名参加 

 ３．情報誌の発行 

    第 39号を平成26年 5月 15日、第40号を平成26年 9月 15日、第41号を平成27年 1月 15日 

    に夫々発行した。 

 ４．世話人会議・運営委員会の開催 

    世話人会議を平成26年 4月（横浜市）、平成26年 10月（札幌市）で夫々開催。 

    運営委員会を平成26年 8月と12月に夫々メールを用いた文章会議を開催した。 

 ５．その他、広報関係 

    FAR会ホームページを適宜更新し、メーリングリストを通じての情報交換に努めた。 

【平成26年度収支決算報告】 
平成26年 4月 1日から平成27年 3月 31日まで（単位：円） 

(収入の部） 

科  目 予算額 決算額 備     考 

前年度繰越 883,000 883,000   

年度会費 192,000 170,000 85名分 

新入会分  2,000 1名 

寄付金 50,000 78,000 

真田代表(1万円)､小倉副代表(5千円)､ 

第 70回総会学術大会実行委員(3万円)､ 

前田(1,1万円)､平林(千円)､山(千円)､前田(2万円) 

広告料 0 0   

懇親会費 770,000 787,000 
2014年懇親の夕べ(会員28名、非会員1名)、 

2014登別の名湯とアイヌ文化を巡る旅(会員21名) 

雑収入（利子等） 20,000 2,220 利息(4/1)、山岸(退会により27年度分) 

預かり金収入 278,000 110,000   

合  計 2,193,000 2,032,220   

(支出の部） 

科  目 予算額 決算額 備     考 

情報誌作成費 30,000 20,000  情報誌39,40号（41号は未払い） 

懇親会経費 950,000 923,591 
2014年懇親の夕べ29名、 

CD-R(30枚)､2014登別の名湯とアイヌ文化を巡る旅21名 

会議費 50,000 46,800 
第 1回世話人会昼食（23名分）、 

第２回世話人会昼食（16名分） 

運営旅費 100,000 0   

通信郵送費 70,000 67,883 

はがき(110枚)､切手､角２封筒(100枚)､ 

39号送料(92通)､角２封筒(100枚)､ 

40号送料(95通)､切手(140円､25枚)､ 

はがき(100枚)､角２封筒(100枚)、41号送料(93通) 

事務用品費 20,000 2,250 情報誌39号用紙､情報誌40号用紙､情報誌41号用紙 

新規事業費 10,000 0   

雑費 5,000 5,724 FAR会のぼり旗、防水スプレー 
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(払込手数料等）   2,510 会費振込手数料 

次年度繰越金 680,000 853,462   

預かり金支出 278,000 110,000 次年度以降分152,000円 

合  計 2,193,000 2,032,220   

 
【平成26年度会計監査報告】 

【平成27年度事業計画】 

 １．１．学術大会（春・秋）に合わせて親睦・交流事業の推進 

  １）第71回総会学術大会時の企画「2015懇親の夕べ」 

    4月 18日（土） 横浜市「利久庵本店（開宴 18:30）」で開催 

     ・会費：９千円（会員）、１万円（非会員） 

  ２）第43回秋季学術大会時「2015 ○○を巡る旅」を開催 

    10月 10（土）、11日（日） 北陸・金沢方面への旅開催 

（具体的な企画内容は平成27年度第１回世話人会議に提案予定） 

 ２．情報誌第42号(平成27年 5月)、第43号(平成27年 9月)、第44号(平成28年 1月)の発行 

 ３．世話人会議・運営委員会の開催 

  １）世話人会議を平成27年 4月(横浜)、平成27年 10月(金沢)で開催 

  ２）運営委員会を平成27年 8月(関東地方予定)、平成28年 1月(京都)で開催予定 

 ４．会員相互に共通する趣味、活動の推進とJSRTと連動したホームページならびにメーリングリストを 

   利用した会員情報共有を推進するとともに、新入会員加入に務める。 

【平成27年度 収支予算書】 

平成27年4月1日から平成28年3月31日まで 

（収入の部）                                 （単位：円）    

科  目 予算額 備     考 

前年度繰越 853,462  
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年度会費 190,000  名誉会員6名を除く90名を見込、新入会員5名分10,000円を含む 

寄付金 50,000  前年並を見込む 

広告料 0  計画なし 

懇親会費 770,000  春：30名×9,000円、秋：20名×25,000円金沢の旅（20名、@25,000円）

雑収入 20,000  利子等 

合    計 1,883,462  

(支出の部） 

科    目 予算額 備     考 

情報誌作成費 40,000  情報誌42,43,44号編集諸掛 

懇親会経費 950,000  春：30名×10,000円、秋：20名×30,000円、雑費：50,000円 

会議費 50,000  前年度並み 

運営旅費 100,000  運営・総務合同委員会関係費 

通信郵送費 70,000  情報誌郵送費他 

事務用品費 20,000  情報誌等のコピー用紙他 

新規事業費 10,000  

雑費 5,000  会費振込手数料等 

次年度繰越 638,462  

合    計 1,883,462  

≪会からのお知らせ≫ 
 会員動向、事業報告、収支決算報告、次年度事業計画ならびに収支予算、情報誌発行計画、懇親活動 

 等は報告事項の通りです。 

□□ 新入会会員紹介 □□ 

江口陽一（山形県上山市）平成27年 4月 1日入会 

      近況：現在専業主夫 

      趣味：天体写真 

 

 

 

■■ 訃 報 ■■ 

  名誉会員の服部 繁氏は、平成27年 1月 16日逝去されました。享年96歳。 

ここに哀悼の意を表しますとともに、心からご冥福をお祈り申し上げます。 

～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～ 

《JSRT 情報》 

『第43回秋季学術大会』 大会テーマ：「All you need is Rad.(Radiology)」 

活かし、活きる、放射線技術 

大会長：市川 勝弘 （金沢大学医薬保健研究域保健学科系） 

会 期：平成27年 10月 8日（木）～10日（土） 

会 場：金沢市文化ホール 

『第72回総会学術大会』 大会テーマ：「Instructive,Innovative,and Integrative Radiology」 

                                       まなび、のばし、つなげる放射線医学 

               大会長：小倉 明夫（群馬県立県民健康科学大学） 

  会 期：平成28年 4月 14日（木）～17日（日） 

  会 場：パシフィコ横浜会議センター他 

～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～ 
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《続 編》 「人生におけるターニングポイント(3･4)」 
池田市 金尾 啓右  

人生のターニングポイント（3） 

青年時代：藁（わら）をも掴む思いの日々 

新天地にて 

自衛隊から採用通知が来た。「北部方面隊所属となる」旨の文言が入っていた。 

つまり北海道勤務である。誠之館高校には休学届けを提出した。 後の授業の時間

に内山先生が、送別のお言葉を私に下さった。「金尾啓右君が自衛隊に入ることにな

った。私は、金尾君を、自衛隊に入ろうという気持ちにさせた、この社会を大変憎

む。とても残念に思う」と鋭い送別のお言葉であった。 

昭和30年 1月入隊。認識番号268072．広島県は海田市の部隊に行ったところ面接の酒井二尉から「お前

はすぐに荷物をまとめて帰れ」と言われた。「帰れません。餞別も貰ってきたんですから」「お前みたいなひ

弱な者が戦争になったら勝てるわけがない。重たい弾薬箱持てるか？弾丸の一箱も持てなければ戦争に負け

てしまう。帰れ、帰れ」「冗談じゃありません。とにかく入れて下さい」 

教育期間中はすべて点数制である。ほどなく、「金尾、ちょっと来い」と下士官の班長殿に呼ばれた。「お

前があと一年早く入隊していたら防衛大学に推薦できたんだが惜しいことをしたな」と言われた。「それか

ら、お前が一生懸命勉強しているのは評価するが絶対に一番にはなれんぞ」「どうしてですか？」「それはな、

調査隊の司令の甥がいるからな」。 

3ヶ月の初期訓練を終えて北海道に移動する時は「伝令」を指名された。なんでも伝令というのは優秀な

兵隊がなるらしいのだ。終了に際し、色紙を用意して酒井隊長にサインをお願いした。彼は「運・鈍・根」

と揮毫した。 

「運」は分かる。この世は運次第というではないか。自分でこうしようとしてもできないことが沢山ある。

「根」も、根気のことではないか。「鈍」が分からん。長い間疑問に思っていたが、後年福地稔教授がおっ

しゃった。「君みたいなのさ」。 

ともあれ、移動した北海道では千歳のカマボコ兵舎（米軍が建てた兵舎の形がそうなっている）で後期3

ヶ月の訓練を受けた。千歳平野の春は厳しい風が吹く。気をつけ！と号令をかけられても風に飛ばされそう

な自分を支えているのがやっとだ。 

わが班長殿は、ぱりぱりの遠山博久3等陸曹殿（当時）であった。中隊長が夕方の訓示で「遠山君が弁論

大会で優勝した。がんばっておる」と口を極めて激賞されたたことを覚えている。この遠山さんとは後年、

京都のレントゲン技術専修学校でなんと同級生として再会することとなる。 

千歳での訓練終了後、隣町の島松補給処衛生隊（医務室）に配属された。なんのことはない、娑婆での職

業がそのまま活かされているのである。かくして自衛隊の中でも も戦闘からかけ離れている？補給処の、

それも基地の中で も奥まった医務室勤務でこれからの生活を送ることとなった。 

島松は、千歳空港と札幌を結ぶ幹線のほぼ真ん中あたりにある動脈地帯である。すぐ傍には、かの有名な

「ボイズ・ビイ・アンビシャス！」と叫んだクラーク先生の石碑が建っている。この島松補給処には通算で

4年いた。 

当時の給料は月額8,000円だった。母には5,000円仕送りをした。残りで一ヶ月を過ごす。日曜日に札幌

の映画館に一回行ってくるともうそれで一ヶ月間の遊びはおしまいである。まあ、衣食住の保証があればこ

そのことだ。良くも悪くもこの生活であった。じつは、海田市での教育訓練の時期に貰った給料を送金して

いなかった。ついつい遊興に使ってしまって母に送金しない月が3回続いた。母から送金してくれという手

紙を何度も受け取りながらそのまま北海道に行ってしまったのであった。北海道からは毎月送金をするよう

になった。 

 

 

 



 

 10

妹達は 

私が故郷を離れて以後は、すぐ下の妹紀予子が中

学校を卒業して村の診療所の事務員となって我が

家の生計を維持してくれていたが、数年後、遂に彼

女は意を決して、私を頼って北海道に渡った。私の

上司鈴木隊長の推薦で隊内のＰＸ（売店）に勤める

ことになったが美人で愛嬌があったのでたちまち

隊員達のアイドルになった。准看護婦の多冶子（た

やこ）も私を頼って島松に来たので、紀予子と三人

の北海道生活となった。 

（遠山博久さんは、昨年ご逝去されました。謹んで

ご冥福をお祈りいたします） 

                  島松での兄妹 

人生のターニングポイント（４） 

恵庭高等学校定時制課程に転入学 

生活が落ち着いたところで、誠之館高等学校に復学届けと転校届けを送り、恵庭高等学校定時制課程 2

年生に転入を許可された。誠之館では結局2年と 10ヶ月ぐらいの在籍だったから、卒業が2年遅れること

になった。 

恵庭高等学校定時制課程2年生の担任は清野彰先生であった。転学の初日から、私は授業で質問攻めにし

た。先生は怒る様子もなく一つ一つ丁寧に答えられた。数日後、教壇で清野先生がおっしゃるには「金尾君

の転校前の学校から成績通知が届いた。それを見ると、金尾君がいろいろと質問してきた意味がよく理解で

きる」。私は大変恥ずかしく思った。傲慢でありすぎたのだ。後年、恵庭で40年ぶりのクラス会に参加して、

私は当時の思い出を語りながら恩師清野先生に平伏して謝罪したのである。涙をこぼしながら。 

帰隊に近道を選んだ夜 

通学のバス停は、正門から１キロメートルは十分ある距離であった。行きは自衛隊のトラックで送ってく

れることもあるのだが、帰りはバスを利用するので、この距離を徒歩で帰る。行きはともかく、帰りはこの

徒歩が時々いやになる。 

ある夜のこと、上官3人（小畑2曹、菊池1曹、見富2曹）を誘って、このバス停を行き過ぎ、次の、自

衛隊の裏門に通ずる（バス停と裏門とは徒歩5分程度の至近距離）近道の停留所でバスを降りた。上官たち

は心配しながら降り立った。私は彼らに言った。「僕は今、急に気分が悪くなりました。小畑さん、見富さ

んも肩を貸して下さい。菊池さん、すみませんが衛兵に言って下さい。授業中に気分が悪くなった生徒のた

めに、医務室に担ぎこむ必要ができた、と。それで、裏門に近いバス停に降りたので入れてほしい、と。 

 菊池さんの演技は素晴らしかった。裏門の歩哨は、本部に連絡して、直ちに哨門を開いた。衛兵の姿が見

えなくなったところで、彼らは私の体を放り出した。 

「おい、もういい加減にせえ。重たい、重たい」と、ニッコリ笑ったのであった。 

演技力が発揮された一幕であった。しかし、これ一度きりで二度としなかった。 

啓右、鈴木隊長（三佐）と掘内先任陸曹に可愛がられる 

夜学卒業後も引き続き医務室の補給係として備品・薬剤等の管理・出納業務に携わった。水虫の足をクレ

ゾール液に浸しながら、伝票の整理などをしていた。付き合いの深い給養課（食堂）からの依頼に応じてア

ルコールを瓶ごと（内緒で）提供し、見返りにりんごを1俵貰ったりもしていた。遊び半分でタバコを吸っ

ているうちにいつしか常習者となる。昭和 41 年 8 月 15 日（32 歳）にやめるまで喫煙していた。喫煙は、

一日8本程度からやがて20～30本程度にまで進んだ。 

先任陸曹は大変大柄な堀内一等陸曹であった。この方は、どうしても幹部候補生の試験に合格して将校に

なりたかったのだが、学科試験をどうしても突破できなかった。私に言われたことは「金尾、放課後私に学

科を授業してくれ」。午後5時に日課が終わると、先任の事務机の後ろの黒板を背にして、私が先任の机上
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にあぐらをかいて座り、先任を前にして数学、英語などの授業を毎晩のように繰り返した。彼は、結局幹部

候補生試験に合格することはなかったのだが大変やさしい方であった。 

歯科医の鈴木三佐が隊長として赴任されたのは私が高校在学中であったが、この方は「気難しくて怖い」

という評判であった。若い患者を叱り飛ばし、逃げる隊員（患者）を、歯科用メスを振りかざしながら裸足

で追っかける、という、おっかない隊長でもあった。 

この方がある日、私を隊長室に呼んでこう言われた「金尾、お前は幸せ者だな、お前が娑婆にいたら、ろ

くでもない女達にたぶらかされて今頃はどうしようもない人間になっているだろう。自衛隊に入ったことは

正解である。今日からお前を隊長付に命ずる」。翌日から歯科診療室の片隅に机をあてがわれ、隊長が治療

をし、私は終日そこに座って、隊長の命令どおり自衛隊法、一般教養、高校授業の教科書復習などについて

勉強するという日課になった。 

今でも思う。鈴木隊長と堀内先任陸曹は、溺れている私に助け舟を出して下さった。  

恵庭定時制高校では3年かかる卒業に結局5年かかってしまった。階級は、一選抜で2等陸士から1等陸

士、陸士長と昇任し、 短距離で陸曹試験を受験した。 

～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～ 

《連 載》ご当地自慢 

「 札幌・人情・すすき野事情 」 
  札幌市   菊池  務  

【 ① 札幌・人情・すすき野事情 】  

北海道民の祖先は皆、酷寒の新天地に見果てぬ夢を抱き、全国各地から「津

軽海峡」を渡った である。「道民」はその海峡より南の地を『内地』

と呼ぶ。晴天の時など本州北端の半島を微かに望む事はできる。しかし精神的

には、「内地」とは閉ざされた圧倒的・隔絶感を抱かせる辺境の海が

なのだ。                           

豪雪の亜寒帯に出現した(世界中に例が無い)ミラクル・シティ「札幌」。しか

し市民は、北国で異形の進化を遂げたこの街が、全国の「市」の中で 4 番目の

人口(194万 3千人)を有する

「北海道で一番大きな都市」という理解はあっても、 「北海道で

一番」から先は、”しっかりとは考えない”ようにしている……たぶん…。だから北海道人(移住民)は町内に

転居してきた人達が、どの様な風体でどんなお国訛りがあろうとも誰もが一様に無頓着であり、今日からは

同じ町に住む「道民」であり、 。このマインドが道民の基本姿勢であって、

排他的風土・気質とは全く無縁なのだ。地域住民として認知されるには「京都十代、東京三代、大阪一代」

と言われるが、札幌では一代どころか、転居した翌週には町内会の役割が振られる事だって………。 

 【写真】 菊池  務 

札幌市は「支店(支社)経済都市文化」なのだと言う人がいる。「札ッチョン族」という言葉も生まれた。

「札ッチョン族」とは、札幌支店への転勤を余儀なくされた単身赴任のオジサン達の、悲哀の籠もる後姿へ

の憐憫の情と、その健康維持を心底から気遣う、すす

き野のママさん・ホステスさん達からの

である。 

「札ッチョン族の三度泣き」と云う”症候群”も、

ほぼ同時期に発症する。突然の辞令で北辺の雪国へ

「都落ちする自身」に悲嘆の涙を流し、転勤の直後は

家族への思いと望郷の念で男泣きする。そして何年か

が経ち本店(本社)に戻れる頃には、「見ず知らずの他

国(ヨソ)者を、初めから何のわだかまりもなく優しく

受け入れ、時には掃除や食事の事まで”色々と”面倒
写真① 
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を見てくれる街はどこにも無い。もう何処にも帰りたくない」と大泣きするのだと言う。因みにこの症例・

症候群の予後(QOL)は、芳しくない………らしい。  

【写真 ①】不夜城：すすき野  

札幌市では条例により、大きな繁華街・歓楽街の開発は厳しく規制されてきた。「”すすき野”と言う地

名が示す地域」の範囲は曖昧(実はこの名の町名はない)であるが、「すすき野・観光協会」では南北は南 4

条の「都通り」から南6条の間、東西は西2丁目から西6町目の間と定めている。この狭い、わずか数ブロ

ックの街中に巨大都市「札幌」のクラブ・キャバレー・ソープランド・料亭・スナック等を始めとし、あり

とあらゆる風俗・水商売業種の店々が犇めき合っているのである。公序良俗には反するが、女子高校生や若

い女性が真夜中に徘徊しても、安全(と言えば安全)な歓楽街が”すすき野”であり、地域内にはシティ・ホ

テルさえあり もよく見かける。 

 【写真 ②】ビルの谷間の札幌・時計台 , 【写真 ③】大通り公園 夏  

以前より北海道では、出生率そのものが低い状況(札幌市

も東京 23 区に次いで、断トツの全国第 2位)が続いていた。

加えて道外への人口の流出に歯止めがかからない。特に 20

代～30 代の青年男子に顕著であり、二重の苦しみを抱えて

いる。しかし視点を変えると、札幌にはこの年代の

。すす

き野・歓楽街のネオンやイルミネーションの輝きの裏舞台にはこの事実が佇んでいる。繰り返すが、東京以

北 大の繁華街、すすき野の「華やかで、妖しく、淫靡に瞬く夜の世

界」は、この女性たちの「献身的”郷土愛(北海道愛)”」に支えられ

ているのである。 (利己的・メチャクチャな理屈で、ご容赦！) 

一方、これら将来の消費を担う「若い女性の感性や活力」を考えれ

ば、“北都・札幌”は国内でもマーケティング・リサーチの 好適地で

あり、『札幌発の新たなトレンド』を生み出せる可能性は高い。ここで

一息、“うん蓄”を！。「Boys be Ambitious. 少年よ、大志を抱け」で知

られる W.S.クラーク博士。有名、かつあまりにも親しまれているため、

多くの国民は札幌(北海道大学)に生涯の多くを捧げたと思っている。 

が、実際には 。半年ちょっとで、これだけ

愛されるのも人徳か？。【写真 ④】W.S.クラーク博士像:羊が丘展望台 

私もそんな「札幌」を愛し愛されて48年、今年1月「テーマ・ご当

地自慢」の寄稿を依頼され、初めてこの町＜「恋の街札幌」:石原裕次郎

＞の事を実は良く知らない事に気付かされた。真冬の札幌の唯一・

大のイベント「札幌雪祭り」でさえ、実際に雪像を見学に出かける市民は少ない(準備期間中に雪像をチラ

見する程度で、気づいたら終わっていた……なんてことも)。この事も含め悩んで妻に相談すると、「札幌市・

写真② 

写真③ 

写真④ 
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定期観光バスに乗って札幌の事をもっと掘り下げてみては」と提案された。そこで更に調べてみると「冬季・

市内観光コース」は、ジンギスカン・札幌ラーメン・ビール工場やチョコレート工場見学での試飲・試食、

場外市場などでの「寿司」やエビ,カニ,魚介類等の『食べ歩き』がメインで「街を知る・ご当地自慢」から

は縁遠いものだった。厳冬期の”しばれ”やホワイトアウトの猛吹雪など、気象条件を勘案するといたし方

ないのであろう。以上、それなりの言い訳と中味のない屁理屈により、ここでの【札幌：ご当地自慢】は割

愛する。 

でも、【札幌グルメ自慢】を 1,2 付け加えるなら、札幌には北海道の「あらゆる”味わい”」が重層的に

満ち満ちており、その引き出しの多さは全国でトップクラスの人気を誇り、市長自らが『我国で も美味し

い食事が、安心して楽しめる街』を鼓舞する程である。近年のトレンドには「スープカレー」がある。でも

一般の市民感覚では手頃な価格のスープカレーが

無い事が悩みだ。大体1,000円前後、我が家では「準

高級の外食」に位置付けられる。(でも毎日食べる

という札幌人もいるようだ)スープは本来ライスと

共にいただくものだが「辛い飲み物」としてひたす

ら飲んでいる”豪の者”もいる。その場合かなりの

確率で店主には白い目で見られる。具だけをライス

の上に移動してスープを一気飲み…。「二度とする

な」とは言われない。「二度と来るな」と言われる。 

【②札幌・あるある】 

  【写真 ⑤】札幌雪祭り : 大通り公園大雪像 

(1) ”迷惑” 。 

 日本の面積の2割以上を占める北海道、道内各地の「あるある」の全てが札幌に”あるはずもない”。 

「朝とれの函館のイカが食べたい」、「午前中に知床の北キツネ親子を見られるか」、「ガイドブックで

読んだ・札幌中央区にヒグマが出ると。何処で遭えるのか」。気軽に言ってくる本州人に対応しき

れない。 

(2) ”悩む”  

   屋根の隙間の雪が、解けたり凍ったりを繰り返し、隙間を広げ室内に雨水(雨漏り)のように垂れて

くるのが「すがもり(すが漏り)」。 札幌ではよく ある・ある。「どこの森？」と聞かれても……。 

(3) ”微妙” 

   東京でジンギスカン・ブームが起きたあたりから、あの独特な鉄製鍋が認知されてきたが、ひと昔

前は『 防具 』と勘違いされたと言う逸話も多い。アルミ製鍋も登場したが、フリスビーと勘違いす

る人も。 

本年2月、『ありがとう！高倉 健さん「幸福の黄色いハンカチ」追悼上映会』という地方誌の記事が偶然

目に飛び込んできた。この追悼イベントは、映画”ゆかりの地”である「ゆうばり」市民ボランティアの声

が発端となり実現したもので、「夕張映画祭」期間中、本作品のロケ地である「幸福の黄色いハンカチ・広

場」も、大雪の中で除雪に励み臨時オープンする事が決定した。私達夫婦は、早速出掛ける事にした。 

【 ③ 幸福の黄色いハンカチ ・ 夕張市は今 】 ＜高倉 健さん追悼＞  

戦後の銀幕を彩った名優、高倉 健さんが2014年 11月 10日、享年83歳の命を全うした。『往く道は精進

にして、忍びて終わり悔いなし』。(2013 年:文化勲章・受章) ＜ 合掌 ＞代表作とも言える山田洋次監督

「幸福の黄色いハンカチ」は、網走刑務所で刑期を終えた主人公が、妻が住む「夕張」まで、若者二人と織

り成すロマン漂うロード・ムービーである。40 歳以上の人達は子供の頃、頻繁にテレビ放映されたのを一

度ぐらいは見ているんじゃないかと思う。それくらい、誰もが知っている色褪せる事のないラブ・ストーリ

ーである。 <作品の「あらすじ」はここでは省略> 出所後、とある食堂で健さんが「ビールとカツ丼とラ

ーメン」をかきこむ姿は、服役中の受刑者が抱く”夢とあこがれ”を 。この

シーン撮影のため、健さんは2日間食事を絶っていたという。 

写真⑤ 
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【写真 ⑥】「幸福の黄色いハンカチ」広場 

 寡黙な前科者を高倉 健さんが、アンニ

ュイな雰囲気を漂わせながらも、イモっ

ぽい女を桃井かおり、田舎を馬鹿にする

「かっぺ」を武田鉄也が、そのまま等身

大の自分のように演じていた。昭和 50

年代の北海道の自然が、季節と共に彩や

かに綴られ、「夕張」を含めた当時の街並

みや「車」が懐かしく、黄色を意識させ

るアイテムの点在と、躍動感ある生活風

景が生き生きと輝いていた。ただ現代の

若者たちの感性からは、「勝手な男の話：

人を殺しておいて、離婚して、待って

てくれ !!。何て都合のいい話なの……」

となるのか？。 

余談ではあるが、北海道を旅行して

いる時に、ふと食堂に入って「カツ丼

とラーメン、その前にビール」と注文

する客は、絶対にこの映画を観ている。 

間違いない !!。 

  【写真 ⑦】夕張キネマ街道 

「太陽がいっぱい」看板 

帰りの道に人影はなく、小雪がちら

つく夕張キネマ街道の一角で、古い名

画の看板が目に入った。アラン・ドロ

ンの『太陽がいっぱい』だ。封切り当時のポスターが巨大な看板となって店舗の庇の上に掲げられていた。 

＜ 破綻から８年   財政再建団体「夕張」は今 ＞ 

 夕張市は巨額の債務を抱えながら不適切な会計処理で隠蔽していた事が発覚し、財政破綻が表面化して

2007 年財政再建団体(会社なら倒産)となった。南北に細長く、集落が炭鉱の坑口ごとに点在する豪雪地帯

の市の面積は、東京 23 区の総面積よりも更に一回

り大きい763平方㌔。負債総額は約632億円、総務

省・北海道庁の指導の下、通常の市債残高を除いた

353億円を18年で返済する計画が立てられた。歳出

削減と歳入増に向けた懸命な努力が続けられてい

るが再建の道は険しい。市職員の給与は月収で30％,

年収40％カットされ（平成19年より20％、30％に)、

破綻発覚前に270人いた職員も半減され、更に生活

苦による中途退職者が相次ぎ、本年 3月末には 100

人を下回る予測になっている。私は声を荒げて問い

たい。このような再建計画で

？』。【写真 ⑧】夕張市・市役所 
「炭都・夕張(ピーク時:11 万 7 千人)」から”炭鉱”が消えて、その先に夢見たのが『観光と映画の街』、

… そして破綻………。事実上、全国 高の負担と 低の行政サービスを強いる再建計画『夕張モデル』で

は、図書館や市民会館、地区集会所から公衆便所までが閉鎖され、市立病院も廃止されて「診療所」になっ

写真⑥ 

写真⑦ 

写真⑧ 
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写真⑨

た。 。想定を超える人口流

出で、2013 年 9 月末の住民基本台帳では人口が一万人を割った。このままのペースで減少が進むと、夕張

市は再建計画を終える前に『消滅』することになる。 この街に残らざるを得なかった社会的に も弱い

階層の人々と共に、懸命に生きている市民に、町を破綻させた如何ほどの責任があるというのか。果して夕

張市民に『太陽の光がいっぱい降り注ぐ日』はやって来るのだろうか。私には、突然こんなフレーズが頭

に浮かんだ。 

 『名画座 シネマの「ＥＮＤ」が消えて、昭和 (栄華/映画) が遠くなっていく』。 

しかし、少しの空いた土地に野菜を植え、山で採った山菜を交換し、車の無いお年寄りや透析患者を交替

で、診療所や隣町の病院へ送っていく工夫をしている人々に、小さな身の丈に合った実態経済の大切さを痛

感する。……もはや大きな企業がこの町に来る事を望むべくもないが、私は、残った人達「チーム・夕張」

が 。 

「 がんばれ！夕張、  GO GO  YUBARI !   バリバリ ゆうばり 」 

高倉 健さんが可愛がった俳優・石倉三郎が結婚した時ペンダントが送られてきた。そこに書かれていた

健さんの言葉がいい。『 冷に耐え、苦に耐え、煩に耐え、閑に耐え、競わず、争わず、もって大事を成すべ

し 』 

【 ④ 消えてたまるか 北の大地 】   

人口問題研究所の将来人口推定では、『2040 年には北海道内 179 市町村の 8 割強が「存続不能で

とする 』が発表された。

一番先に消える可能性が高いとされた奥尻町、増毛町な

どでは、20 代～30 代の女性が二十数人まで減ってしま

う絶望的な数字が突きつけられた。地方消滅の先には、

もはや「止められない北海道消滅の運命」が待っている

と言うのか？。「今度は地方が知恵を出す番」と地方創

生担当大臣は言うが、非才の私には「解けない方程式の

答え」を押し付けられた気がしてならない。 

【写真 ⑨】キタキツネ  , 【写真 ⑨】釧路湿原：丹頂鶴  

この将来人口推定によれば、札幌市では確実に

する。広大な北海道で、人口の 34％を

占める札幌に現在全道・医師の約50％が集中している。

そのため今後、他の市町村の老人医療・福祉施設の維持

が困難となれば、その地域の高齢者も

であろう。今後高齢化が進行し

ても、道民が安心して暮らせるためには

が不可欠であり、それが将来の

「札幌市のため」となるはずである。             

内地の人達は「北海道」という言葉にある種の憧憬と

ロマンを感じると言う。県境がないという単純な事実は

それ自体一国を思わせ、事実ヨーロッパの国々、オラン

ダ・デンマーク・チェコ等より遥かに大きな北海道であ

る。が、「住みたくなる・子供を育てたくなる北海道」

を 、難問は山積している。  

天気予報で「今日は暖かく、日中は４度まで気温が上がります。(それって冷蔵庫の温度とほぼ同じなの

だが)」。北国・札幌、真冬でもテレビで、時にはこういうアナウンスがある。「プラス気温」と聞くとすぐ

に「 プラス思考 」になるのが札幌人の良い処。外套の襟をたてつつ、前向きに歩きだすのである。道民気

写真⑨ 



 

 16

FAR 情報誌 No.42（非売品）

 
発 行 日 平成27年 5月 15日 

発 行 者 山田勝彦 

編集委員会 森 克彦（委員長） 

      石井 勉 橋本廣信 

山田和美 

森：連絡先 Tel&Fax.049-225-2619 

      Email:mokamokawh@gmail.com 

質の座標軸は、忍耐・剛健・現実性などに代表されるフロンティア・スピリット。（勿論、皆がそうだとは

限らないが）「冬のバス待ち」だって………、寒風に晒され大雪が降りしきる中、バスの遅れが20分でも想

定内なのだ。『 20分遅れ＝想定内、 40分遅れ＝氷点下で長時間立っていられる健康な身体に産んでくれた

親に感謝しながら待つ、１時間遅れ＝今日は来ないかも………… 』。これが道民の冬季タイム感覚である。

壮大な自然・絶景を目にした時人は言葉を失う。まさに北海道とはそのようなもので、どんな言葉を使って

も、ありきたりで安っぽく聞こえてしまうほど、表現し尽くせない魅力に溢れている。そんな のあ

る街が「札幌」なのだ。 

ようこそ、中央区にヒグマの出る街、「札幌」へ ！(笑) ＜お待ちしています。＞ 

期にどうしても”ひと言”、「 消えてたまるか北海道 」 「チーム・北の大地」に絶大なエールを !！。  

～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～ 

《編集の小窓》 

JRC2015は、天候にも恵まれ多数の参加者で盛会裡に開催されましたが、会期中の時間を見つけてパシフ

ィコ会議センターに隣接する臨港パークを散策すると見事に咲き誇っている石南花の花が印象に残りまし

た。シャクナゲは、中国原産で「石南花」と書いたものを 「しゃくなんげ」と呼んだのが少しずつ変化し

て「しゃくなげ」という読み方が定着したと

いう説が も有力のようです。シャクナゲの

花言葉は、「威厳」「警戒」「危険」「荘厳」

などがあります。元々シャクナゲはヒマラヤ

などの高山にしか咲かない花で、取るには危

険と隣り合わせの状態で、命懸けで行かない

といけない花だったので、そこから危険とい

う花言葉が付けられたようです。また、葉に

は毒が含まれている事からも「危険」「警戒」

等も当然といえます。さらに、高山の奥地で

しか見られない花であるため「高嶺の花」と

いう言葉の由来にもなったシャクナゲは、そ

の特徴から「威厳」「荘厳」などの花言葉が

付いたようです。開花時期は主に4〜6月頃で、派手で大きな花がシンボルで、その色は白や赤系統が多く、

黄色い花も見られる事もあるようです。 

FAR会の皆様も是非、来年には時間を見つけて石南花を観賞しては如何でしょうか。 

（写真：2015年4月16日撮影） 森 克彦・記 

 


